



AMLO, POLÍTICOS Y EMPRESARIOS ENVÍAN PÉSAME

Lamentan muerte de Muñoz Ledo

HOY, HOMENAJE EN SAN LÁZARO. Agudo orador en tribuna, político disruptivo con grandes claroscuros, Porfirio Muñoz Ledo murió de 89 años. Lo velaron en el Panteón Francés.



A LOS 89 AÑOS

Murió Muñoz Ledo, protagonista de 50 años de política en México

Formó parte de la alianza de la '4T', pero se convirtió en un duro crítico de AMLO

Fue secretario de Estado, precandidato presidencial, líder de partidos, legislador...

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez@elfinanciero.com.mx

Polémico, desafiante y rebelde, Porfirio Muñoz Ledo, quien rompió esquemas del sistema político mexicano, el del Poder Ejecutivo, del Legislativo y de los partidos, falleció ayer a los 89 años, tras una larga trayectoria marcada por claroscuros.

Entre gritos e insultos de diputados y senadores priistas en pleno salón de sesiones del Congreso, Porfirio interpeló, con un simple y reiterado grito de "ciudadano presidente!", a Miguel de la Madrid en aquel histórico 1988. El primero en haberlo hecho fue Jesús Luján, diputado del PPS, para reclamar fraude electoral. Muñoz Ledo fue el último en interpelar, y al no recibir respuesta, los legisladores del Frente Demo-



crático Nacional abandonaron el recinto.

Ahí se rompió el solemne ritual en el Informe de Gobierno, convertido hasta entonces en el "día del presidente" y fue el inicio del cambio en la relación política entre los poderes, para iniciar una etapa de pares.

Quien ayer falleció a los 89 años fue un personaje de claroscuros. Uno de los episodios criticados de sus años como militante priista fue la defensa que hizo del presidente Gustavo Díaz Ordaz tras la matanza de estudiantes en Tlatelolco, en 1968.

"Entre estas instituciones guarda un papel prominente el Partido Revolucionario Institucional, cuyos principios y programa de acción están ordenados precisamente según el pensamiento que hoy confirma, esclarece y afianza con actos el más distinguido de sus miembros: Gustavo Díaz Ordaz".

"Como miembro de este partido y como mexicano que confía honestamente en el destino de la nueva generación, nada me ha conmovido más hondamente en el texto del 5° Informe que el valor moral y la lucidez histórica con que el presidente de México reitera su confianza en la 'limpieza de ánimo y en la pasión de justicia de los jóvenes mexicanos'", dijo.

En 1997, desde lo más alto de la máxima tribuna del país, y con el control absoluto, por primera vez

en la historia, de la Cámara de Diputados con la derrota numérica del PRI por una mayoría de la oposición, el experimentado político le advirtió al entonces presidente Ernesto Zedillo: "Nosotros, que cada uno somos tanto como vos y todos juntos valemos más que vos", la frase que lo cambió todo en el Palacio Legislativo.

La señal de cambio era tal que Muñoz Ledo clavó para siempre sobre la figura del presidente priista la advertencia que hoy enfrenta cada jefe del Ejecutivo: "Saber gobernar es también saber escuchar y rectificar. El ejercicio democrático del poder es, ciertamente, mandar obedeciendo. Lo que en última instancia significa el cambio democrático es la mutación del súbdito en ciudadano".

Su trayectoria dentro de la izquierda se vio trastocada con el apoyo que dio a Vicente Fox en 2000. Luego de haber jugado las contras a Cuauhtémoc Cárdenas, Muñoz Ledo, como candidato del Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM), declinó finalmente en favor del panista, lo que le valió ser designado por éste, una vez en el poder, como embajador de México en Europa.

En diciembre de 2018, como legislador por Morena y en su calidad de presidente de la Cámara baja, a Muñoz Ledo le tocó entregar la banda presidencial a Andrés Manuel López Obrador, a quien durante años acompañó en campañas electorales. Ya entrado el sexenio, se convirtió en uno de sus más fuertes críticos.

"Él piensa que puede heredar al siguiente gobierno su asociación con los delincuentes y que eso le otorga mayor poder. Porque además de tener la autoridad y los recursos del gobierno, éstos se suman a los del narcotráfico y entonces no hay nada que se le pueda oponer", afirmó en junio del año pasado.

PROTOCOLO

Santiago Creel, presidente de la Cámara baja, informó que velarán a Muñoz Ledo en el Panteón Francés, luego lo llevarán a San Lázaro para un homenaje y después lo regresarán al cementerio.

LÍNEA DE TIEMPO

Recorrido por la intensa y multifacética trayectoria política de Porfirio Muñoz Ledo.



- 1967 Junto con Cuauhtémoc Cárdenas e Ifigenia Martínez, entre otros, Muñoz Ledo renuncia al PRI. Juntos crean el Frente Democrático Nacional, en 1988.
- 1989 Funda el PRD al lado de Cárdenas y Martínez; dos años después contienda por la gubernatura del estado de Guanajuato por el partido del sol azteca.



- 2000 Este año busca la Presidencia con el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana; al final declina por Fox, quien en 2001 lo nombra embajador ante la Unión Europea.



- 2018 Ya como morenista y en su calidad de presidente de la Cámara baja, le toma protesta al presidente Andrés Manuel López Obrador y le entrega la banda presidencial.

